
智行理财网
元宝网的虚拟货币违法吗

新京报讯 （记者王全浩 宓迪）在央行等七部门叫停ICO48小时后，9月6日，云币
网、币久网、元宝网、比特儿4家交易平台宣布下架近期上线的ICO代币。此前，9
月5日晚，聚币网宣布关闭旗下“创新实验区”，同时下架12种ICO代币。值得注
意的是，部分币种陷入无处交易的尴尬境地。聚币网下线后，基本币、知产币已无
处交易。

投资者吓蒙，称退币会损失50万

在9月4日七部门叫停ICO公告中，监管部门要求代币融资交易平台不得从事法定货
币与代币、“虚拟货币”相互之间的兑换业务，不得买卖或作为中央对手方买卖代
币或“虚拟货币”，不得为代币或“虚拟货币”提供定价、信息中介等服务。

上述5家平台称，根据七部门关于防范代币发行融资风险的公告，停止部分ICO代币
交易，做出下线处理。聚币网CEO袁将军接受新京报记者采访时称：“我们是按照
监管公告的要求，对近期上线的ICO代币做出下线处理。”

以聚币网为例，此次被下线的ICO代币均为近期上线的ICO项目代币。被下架的ICO
代币包括，量子链、玄链、基本币、B-
token、ICO币、比原链、医疗链、投票链、UGtoken、钛币、Achain、知产币。

上述代币也是受监管冲击最重的一批，在监管传闻发酵的两周内，上述代币中的8
种代币，累计下跌超过90%。云币网、币久网等交易平台下架的ICO代币与聚币网
相同。

在聚币网首先宣布下线ICO代币后，位于下线名单中的比原链、ICO币一度下跌超
过20%。代币投资圈“地震”，在投资者微信群中，投资者称：“早上起来，一看
账户无法交易，都吓蒙了。”另一位投资者称，“如果其他交易平台跟进下线，我
们去哪里炒作这些代币？无处交易的话，这些代币就要砸手里了。”

一位投资者称，他买入量子链时的价格为80元，由于币价下跌，他已经亏损了15万
；量子链的众筹价大概在2元左右，如果按这个价格退币，他至少要亏损97%，也
就是亏50万。

9月6日，多家平台宣布跟进下线ICO代币后，投资者讨论的焦点转移至下线ICO币
的范围。由于在七部门关于防范代币发行融资风险的公告中，并未圈定“代币”、
“虚拟货币”的范围，此次5家平台下线ICO代币多为近期上线的“新代币”，从时
间来看，均为ICO疯狂时期，今年7-8月份上线的ICO项目代币。

以聚币网上线时间为例，玄链8月21日上线；知产币8月25日上线；Achain8月17
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日上线；比原链8月13日上线；量子链8月6日上线；钛币7月15日上线；UGT7月1
9日上线。

而同为代币，今年4月份上线的美人鱼币、今年2月份上线的雪山古树茶币，以及去
年上线的里约币、阿希币不受影响，仍在各交易平台正常交易。

如何善后？下架项目启动退币

聚币网CEO袁将军称：“我们与下线代币团队全部进行了沟通，上述项目均有停止
交易的善后措施。”以ICO币为例，公告称：“以自愿为前提，原则上所有参与IC
O的全部予以退回。”

参与ICO但未发生交易的用户，按照ICO比例进行退回；已发生交易及二级市场用
户，需等待监管部门进一步沟通后另行公告。量子链、Achain、医疗链同样提出将
向投资者退币。

是否所有交易平台都会下架近期上线的ICO代币，袁将军称：“我认为会的，七部
门公告提出停止上述交易，我们下线ICO代币也是基于监管文件。”

投资者盼下架品种重新上线

据投资者反映，聚币网的提币功能使用正常，投资者可以从聚币网提出被下架代币
，前往其他交易平台交易。

对于炒币的投资者来说，无论退币与否，币价的大幅贬值让他们损失惨重。据了解
，仍有投资者和项目团队希望能将被下线的币种，归入其他交易区，重新上线。一
位投资者称：“如果不能上线交易，只能退币的话，我们会亏80%，上线交易，我
们还有降低亏损的机会。”

聚币网公告称，聚币网现有的交易品种如比特币、以太币等多种“虚拟货币”不由
货币当局发行，不具有法偿性与强制性，具有极高的价格波动甚至资产归零的风险
，恳请用户务必在风险自担的前提下谨慎交易。

ICO推广客服：目前还在推广中

在七部门出台文件后，多家平台都陆续开展了清退工作，不过，新京报记者留意到
，仍然有一些所谓的项目展现了“观望”的状态。在一个币缘币（BYC）官方二群
里，仍然有名为“推广客服”的人称，“最近监管严”、“等风头一过，我们就可
以上交易平台了”。
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对此，记者在群里留言询问，标有“币缘机器人”字样的人称，“目前还在推广中
，后面会选择优质的平台进行上架交易！”昨日，该QQ群里，共有1885人。

不过，多数所谓的投资人则表现了悲观的态度。“跟2013年相比，这次更严重了。
”一位自称炒币多年的玩家告诉记者，“赚的都吐出来啦。”不过，仍然有不少人
自称在群里“收购”代币，并认为现在是“抄底”的好时机。

■ 焦点人物

李笑来称配合ICO相关清退工作

当ICO被监管紧急叫停后，被认为是“比特币首富”、参与多个ICO项目的李笑来
也被推上风口浪尖。昨日午后，李笑来连发两条微博，称其本人、云币网（由李笑
来管理的比特基金投资）将积极配合监管，完成ICO相关清退工作。

在一份《关于响应代币发行融资活动监管及严格执行政策要求的声明》中，李笑来
称将配合相关清退工作，并坦承：“区块链行业在快速发展过程中，市场上存在诸
多劣币，需要大力净化，由此才能保证行业的良性向前。”此外，他还强调，其本
人所在的平台严格遵守法律法规。

此外，云币网同期发布了相关公告，表示决定将下线所有使用ICO方式发行的区块
链资产交易。据悉，当前已经下线交易的区块链资产包括：QTUM、GXS、EOS、
ANS、DGD、1ST、GNT、REP、SNT、OMG、PAY、LUN、VEN。此外，将恢
复比特币在内的多个“大币”的交易。

李笑来是此前新东方的著名老师、词汇书作者，投资过烤猫矿机，并逐渐成为了中
国拥有比特币最多的人之一。此前，李笑来参与了EOS、Press.one等ICO项目，但
有些项目没有出具“白皮书”，却融资上亿元，引来“空气币”的质疑；此外，李
笑来把自己投资的币上线自己旗下的交易所，也被质疑是“交易所参加IPO”。

此后，EOS发布声明，撇清李笑来与其团队“block.one”的关系，而李笑来也称
自己仅为EOS投资人，而并非管理团队成员。此外，对于“空气币”的质疑，李笑
来也在微博上反驳，“空气是没有代码的。”（宓迪）

■ ICO监管动向

ICO被香港证监会纳入证券监管体系

9月6日，在今年6、7月间发起两个ICO项目的李笑来首度回应近期一系列争议，他
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指出，区块链市场存在诸多劣币，需要大力净化。并建议相关部门借鉴国际经验，
将金融科技纳入监管沙盒。

9月5日晚间，中国香港证监会就此发表声明，称ICO活动在香港有可能受到香港证
券法例的规管。同日，韩国金融监管机构也收紧了对包括比特币在内的数字货币的
监管。

香港证监会9月5日就此发表声明，视个别ICO的事实及情况，当中所发售或销售的
数码代币可能属于《证券及期货条例》所界定的“证券”，并因此受到香港证券法
例的规管。

香港证监会表示，在ICO中发售的数码代币如果代表一家公司的股权或拥有权的权
益，便有可能被视为“股份”。举例来说，代币持有人可获赋予股东权利，例如有
权收取股息和有权在公司清盘时参与剩余资产的分配。

此外，如果数码代币的用途是订立或确认由发行人借取的债务或债项，便有可能被
视为“债权证”。同时，数码代币还有可能被视为“集体投资计划”的权益。

香港证监会表示，无论是股份、债权证及集体投资计划的权益，均被视为“证券”
。

不过，香港证监会也提示风险，鉴于ICO涉及的数码代币是以匿名方式持有或进行
交易，它们本质上构成重大的洗钱及恐怖分子资金筹集风险。

新京报记者 金彧

盛松成：ICO清退合理 但区块链技术需鼓励

中国人民银行参事、调查统计司前司长盛松成近日在接受媒体采访时指出，ICO清
退合理，但区块链技术需鼓励。

据报道，盛松成认为，ICO的迅速发展引起监管层注意是“正常的”。他指出，用
传统法律看，ICO具有众筹、募集资本的嫌疑，放任发展不予以监管具有一定风险
。不过，他也指出，中国仍应该鼓励区块链技术——而比特币被认为是区块链技术
中最著名的一个。

此前，央行数字货币研究所所长姚前曾在《当代金融家》撰文表达过类似看法。他
指出，代币市场存在相当数量的“骗子币”，而且随着ICO的发展，投资者几乎没
有可能研究每个ICO背后的可行性。
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新京报记者 宓迪

更多详细新闻请浏览新京报网 www.bjnews.com.cn
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